



Reunión Informativa del Proyecto Manglar – comunidad de Sajalices, Bahía de Chame.

Fecha de la Reunión: 13 de enero de 2005

Hora de la reunión: 6:00 PM

Lugar de la Reunión: Comunidad de Sajalices, Chame, Panamá Oeste

Sitio de la Reunión: Casa Comunal de Sajalices



Asistentes: A la reunión asistieron 15 personas adultas de diferentes edades entre ellos se encontraban carboneros, agricultores, ama de casas y pescadores.

Desarrollo de la Reunión

Antes de programar una reunión en la comunidad se visitaron a algunas personas claves que después de explicarles sobre el proyecto Manglares podrían ayudarnos a convocar una reunión en la comunidad. Personas como: líderes comunitarios, autoridades, carboneros y pequeños productores.

Estas personas mostraron mucho interés en conocer más detalles sobre el proyecto y se pudo programar con ellos el día, la hora y el lugar de una reunión. Ellos nos apoyaron en difundir la información y las invitaciones.

La reunión se realizó el día 13 de enero de 2005 en la Comunidad de Sajalice a las 5:00 p.m. en la Casa Comunal. Se inició mostrando el mapa de la cobertura boscosa de la región de Chamé, que se encuentra ubicado en el sector oeste de Panamá. Luego se procedió a identificar a la Comunidad de Sajalice dentro de este mapa. Esta comunidad se encuentra ubicada a orillas de la carretera interamericana hacia el distrito de Chame.



Se explicaron los objetivos generales y específicos del proyecto, sus beneficios, riesgos y estrategia. También se mencionó que el proyecto no solo lo estaría ejecutando La Autoridad Nacional del Ambiente (ANAM), si no que también estarían colaborando Instituciones Estatales tales como: El Ministerio de Desarrollo Agropecuario (MIDA), El Ministerio de Salud (MINSA), La Autoridad Marítima (AMP) El SMITHSONIAN y El Centro de Desarrollo Sostenible (CEDESO). El IPAT por su parte mostró interés en mostrarles a los participantes programas de ecoturismo que se pudieran estar dando en la zona, siempre y cuando ellos mostraran interés.

Al final de la presentación ellos realizaron varios comentarios como;

- Un participante de la comunidad de Sajalice dijo que hay diferencia entre el carbonero y talador de árbol debido que el que corta la madera, deja las raíces del árbol y esto provoca que la germinación de nuevas plantas disminuya.
- Todos opinaron que la Comunidad de Espavé están trabajando el mangle mal porque no cortan el árbol hasta abajo y desaprovechan parte de la madera. Esto provoca que la madera se pudra y se extinga el mangle.
- Los participantes llegaron a la conclusión de producir plantones, ya que en Sajalice hay buenas áreas para repoblar.
- Algunas personas dijeron que es necesario confeccionar un plan organizado de protección a los bosques de manglar en el área de Sajalice porque de la

comunidad del Espavé entran a extraer madera sin permiso provocando la destrucción del bosque.

- Varias personas señalaron que el bosque de manglar que se encuentra cerca de la comunidad de Sajalice permanece intacto mientras que en el Espavé han acabado con casi todo el bosque de manglar.
- Opinaron que se necesita la agricultura individual para mejorar la calidad de vida y así poder disminuir la producción de carbón a un 50%, la idea no es abandonar nuestras ocupaciones sino de crear muchas otras actividades y así no depender de una sola.
- Conjuntamente opinaron que el mangle salado no funcionarían para la producción de carbón ya que al prenderlo chispea mucho y no van a querer comprarlo, también dicen que se debe llegar a un plan serio de vigilancia para que otros usuarios del mangle no entren a talar su bosque de manglar.
- Por otra parte el Señor Harris Mendoza de la ANAM opinó que deberíamos hacer una limpieza del mangle salado ya que esta invadiendo todas las hectáreas que han sido taladas por camarónicas, hay que hacer un plan de manejo del manglar de la región de Chame. Se mencionó que es importante educar a toda la comunidad ya que si todos no trabajan no se podrá ver los resultados.

Al final de la reunión se seleccionaron a dos personas de la comunidad, uno como coordinador y otro como suplente, que serían los voceros del proyecto de manglar.

Estos fueron el señor Edwar Mezaros como Coordinador del Comité de Manglar con el teléfono: 240-1753 y el Suplente el señor Arístides Acosta con el teléfono: 505-0679 (vecino).

Los participantes después de seleccionar sus coordinadores decidieron conformar un comité que llevaría el nombre de: **Reforestadores y Vigilantes del Manglar de Sajalices**.

Se acordó en el grupo una fecha para realizar una gira de campo el día 24 de febrero a las 8.00 a.m. También se acordó que el punto de salida sería en el Puente del MIDA.

Conclusión

1. Se estará realizando una gira de campo para el mes de febrero con algunos participantes de la comunidad para estudiar el área.
2. Fueron seleccionados los voceros de la comunidad
3. Mostraron muchos interés en los proyectos de agricultura
4. Quieren que ANAM les diseñen un plan de vigilancia para que otras personas no talen su bosque de manglar.